

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. . . . Una peseta

Fuera: semestre. . . . 2'50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XIII

REDACCIÓN y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 16 Enero de 1919

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 630

La afirmación monárquica

Apesar de los pesares, en la ciudad condal, y en toda la España patriótica y consciente, el comentario señala como suceso de interés notorio, la inesperada manifestación monárquica celebrada en dicha ciudad, el día de Reyes. «Inesperada» fué la manifestación, aún para los mismos que la organizaron. Ella fué la revelación de una fuerza oculta que muchos ignoraban, porque no la habían visto manifestarse nunca, ni en las frecuentes elecciones celebradas en aquella capital, ni en casi ninguno de los otros actos que podían haber dado a conocer al exterior, el modo de pensar de Barcelona.

Era una fuerza oculta, pero no es una fuerza nueva. Era una fuerza, que manos hábiles vestían y disfrazaban a su gusto, para que no fuera exteriormente conocida, hasta que ha llegado el momento en que tanto se ha querido apretar la máscara, que la careta se ha descosido y el rostro se ha manifestado al exterior.

Decía una ilustre personalidad del catalanismo, hablando de su labor, «que de los miles de tarjetas de adictos a la Monarquía, entregadas en la Capitanía general, no saldría una sola voz catalana contra la autonomía». He ahí a la máscara que asoma otra vez la punta, con ánimo de desfigurar los hechos.

¿Es que tiene algo que ver la manifestación del día de Reyes con la autonomía? ¿Es que no existe otra autonomía que la que la «Lliga» preconiza, ni otros procedimientos de implantación que los por ella adoptados?

De los miles de personas que entregaron su tarjeta en la Capitanía el día de Reyes, saldrán o no saldrán voces contra la autonomía; que no es eso lo que en aquel acto litigaba, pero no saldrá ni una sola voz, entendiéndose bien, ni una sola, mientras haya lógica en el mundo, en favor de la «autonomía que no se detiene ante la revolución ni ante la república» que es precisamente la autonomía pre-

dicada en el Bosque por los hombres de la «Lliga», y la que parece que se cultiva en la Mancomunidad, donde aquellos hombres tienen especial predicamento, y donde existe un particular prurito de demostrar anárquicamente, que se quiere llegar a la autonomía, prescindiendo del Gobierno y de sus leyes, o lo que es lo mismo sin detenerse ante la república o ante la revolución.

Pues bien, ignoramos cuál será la sentencia—frase del prohombre antes citado—que se dictará el día 24 en Barcelona, pero si esa sentencia salta por encima de la monarquía y del orden público, «sin detenerse por la república ni por la revolución» entablarán recurso de casación contra ella, por «infracción de ley y quebrantamiento de forma» los miles de adeptos que dejaron su tarjeta en la Capitanía de Barcelona el día de Reyes.

Un catalán.

EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

La circulación de mercancías

El ministro de Abastecimientos publica en la «Gaceta» una Real orden, cuya parte dispositiva dice así:

«Primero. Las guías de que trata la Real orden del 25 de Noviembre de 1917 y el Real decreto de 10 de Agosto último sólo serán exigidas para la circulación del trigo y sus harinas, de los aceites y del arroz.

Segundo. Los tenedores de las demás materias cuya circulación está sujeta a la expedición de guías quedan obligados a presentar en los respectivos Ayuntamientos declaraciones de las partidas que entren y salgan a su cargo en sus respectivos términos municipales.

La omisión del cumplimiento de este deber no será obstáculo para la circulación de las mercancías; pero será castigada con multa en la cuantía que las respectivas Juntas provinciales de Subsistencias hayan establecido previamente.

Tercero. Los Ayuntamientos primero y las Juntas provinciales de Subsistencias después sobre la base de las declaraciones de que trata el número anterior, rendirán el movimiento de altas y bajas para

la formación de los inventarios generales en la forma prevenida en el Real decreto de 21 de Diciembre de 1917 y disposiciones complementarias del mismo.

Cuando por circunstancias excepcionales entiendan las Juntas provinciales de Subsistencias se debe exigir que la circulación de otra u otras mercancías que las que expresadas quedan vayan acompañadas de la correspondiente guía, elevarán a este ministerio la oportuna propuesta exponiendo las razones en que se funde la petición, que será otorgada si aquellas aparecen suficientes.»

Los españoles en la Argentina

Plétora del movimiento agrícola y comercial, en busca, con avidez, del dios oro, por la actual generación soñada, tal es la característica del vivir de los pueblos americanos.

La fiebre mercantil lo invade todo. El cosmopolitismo ha sido, y lo es actualmente, el poblado de las llanuras uruguayas, de las férciles tierras argentinas, de las pampas, de las chilenas urbes, y en fin, de todo el continente americano. Allá van, a las vírgenes explotaciones, el acaudalado propietario a multiplicar sus riquezas, el proletario a lograrlas, los centenares de millares de italianos y españoles aceptando su sustento en la nueva patria ya que la de su cuna les fué ingrata; allí hierven en el bullidero universal con creadora fiebre para explotar las agrícolas granjas o los multicomercios o los empleos que den plata para su peculio, presagiando un retorno feliz a sus lares.

Conservó el emigrante, a la salida del humilde lugar, las tradiciones y memoranzas de sus mayores, que a su ser y a su sentir, sello individual imprimieron, y las añoranzas que en romancescas historias que en las litúrgicas noches del invierno oyó narrar a sus antepasados, perduran todavía cuando sobre la cubierta del trasatlántico contempla la inmensidad del Océano bajo la cóncava nave celeste, entre el monótono ruido de la férrea transmisión a la hélice propulsora y al chirrido estridente del vapor. Las fibras de su corazón conmuevense ante la despe-

da de sus deudos; y el recuerdo del ayer, todavía está latente en el ánimo del emigrante; sin embargo, un vago presentimiento de reacción monetaria, da fluidez a su espíritu y ánimos de valiente al nostálgico marasmo de la tierra.

El tiempo del viaje amortiguó algún tanto la pesadez de espíritu, y preparóle para el desembarco en tierras nuevas, remembranza de su patria chica en el cervantesco habla, recordación feliz de sus fastos en los monumentos, que del pasado en las urbes encuentra y vivido palpar de la actividad infatigable de su raza que es la latina, en la febril vida de los pueblos americanos. Las fibras de su corazón se amortiguan del latente sentimiento de su despedida, y he aquí, al que antes era español, encontrado en condiciones mejores y más aceptables para que en la patria nueva su resurgido espíritu, realice actos que al propio tiempo que redundan en pro del progreso y adelanto de la rica América, sean remuneradores para el peculio individual. Las sensiblerías del emigrado han desaparecido. Entrenado en la vida americana sigue la ruta del mercantilismo y avidez en los negocios múltiples que laten en el sentir de los pueblos de la región del Plata y del todo sudamérica.

La rapidez en las comunicaciones y el gran número de kilómetros ferroviarios que en el país argentino se encuentran, son la más poderosa causa contributiva a la distensión agrícola y al aumento del mercantilismo.

El cosmopolitismo es la base de la prosperidad argentina; por eso no tiene tradiciones de históricos tiempos. La joven nación vió su feliz aurora no ha largos años, su desarrollo es notable caminando al apogeo de su grandeza.

Espíritus prácticos, agrícolas y mercantiles, ven en cualquier parte de su inmenso territorio el nuncio venturoso de una explotación feliz; allá un individuo ha sentado sus reales, a su derredor se agrupan trabajadores o colonos varios, en torno suyo marchan al indicado profesionales de todas las artes que en la vida son precisos y he aquí la base de un pueblo que con el tiempo reúne mil, diez mil, cien mil habitantes,

De las repúblicas sudamericanas apenas se cuentan historias ni en apergaminados fastos constan hechos, ni se rememoran acontecimientos grandiosos, porque no es la «pose» indefinida añorada en Europa el carácter del americanismo, sino que es más bien el febril movimiento, la actividad que hace al emigrante marchar de uno para otro pueblo, de una región para otra, en busca del remunerador trabajo que a los pueblos hace ricos y engrandece a las naciones.

M. A.

Pamplona, 14 Enero 1918.

DESDE MADRID

Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Estamos pasando por momentos de verdadera desorientación y de gravedad política y social. No sabemos, en realidad de verdad, cual es el verdadero sentir de Cataluña. Solo sabemos que en el problema están actuando fuerzas contrapuestas.

El acto de afirmación monárquica en Barcelona careció, hasta ahora, de resultado práctico y acaso lo único conseguido por aquel sea la recrudescencia del catalanismo intransigente, que quiere dar la sensación de que en el Principato lo es todo y que España nada significa allí.

Y si miramos hacia la izquierda extrema, la que milita en el sindicalismo, puede observarse que las cosas toman un cariz francamente social y contrario a la autonomía integral y a todas las zarandajas inventadas por la Liga regionalista para disponer a su antojo de Cataluña.

Las noticias que a Madrid llegan permiten suponer, a pesar de todo, que los directores de la Liga, ante el avance creciente del sindicalismo y los clamores de los industriales catalanes, que los regionalistas se conformarán con lo que se les dé, porque saben que cada día que pase puede ser menor la posibilidad de que su actual hegemonía en el orden político catalán continúe como hasta aquí.

Los desdenes hacia la obra de la Comisión extraparlamentaria tienen más de fingidos que de reales. Es más según todos los indicios, no esperaba la Liga que llegara a tantas concesiones, arrebatándole, en gran parte, la bandera con que actuaba.

Los catalanistas sienten el temor natural de que la próxima Asamblea de Ayuntamientos catalanes le sea poco propicia, porque los municipios se van percatando, como ya apuntan varios periódicos no barceloneses, pero sí catalanes, de que de lo que se trata es de acabar con el centralismo llamado de Madrid para crear otro más odioso en Barcelona.

De ahí que los Ayuntamientos se muestren, en un número ya muy respetable, partidarios de una amplia autonomía municipal, como base de una futura descentralización administrativa regional y ésto es lo que hace temer al catalanismo militante que su labor de todos estos años vaya por tierra.

Por lo pronto ya es sabido que no reina la unanimidad en el seno del Consejo de la Mancomunidad catalana y se sabe también que una gran parte de la opinión en la propia Barcelona se ha indignado con el objeto de la visita del ex-ministro Ventosa a París

Pocos días faltan para que nos demos cuenta de una vez del estado de Cataluña. La Asamblea de municipios y la próxima discusión del problema en el Parlamento darán la medida de la verdadera actitud del estado político-social en las provincias del Principado.

Fuera de eso, la cuestión marroquí y la que plantean unos señores portugueses para llevarla a la Comisión de la paz, entretuvo algunos momentos la atención de los Círculos políticos.

El partido colonista francés sigue siendo incorregible, haciendo campaña tendenciosa contra nuestros intereses en el Norte de África, de donde se nos quiere echar, como si fuera posible que nosotros quisieramos suicidarnos voluntariamente.

La Zona de Marruecos, sometida a nuestro protectorado, con Tánger, es necesaria para nosotros, aparte de otras razones de carácter económico, por la principalísima de nuestra seguridad como frontera y España no puede, ni debe, ni quiere renunciar a ella, pese a todos los pesares, y es de esperar que en la Conferencia de la Paz sea escuchada y atendida nuestra demanda.

Respecto a la salida de tono de la Academia de Ciencias de Lisboa no hay que decir que hizo las delicias de todo el mundo. Puestos a pedir esos sesudos varones ¿porqué no piden que nos incorporemos totalmente a la República lusitana? Eso, por lo menos, tendría la finalidad práctica de unir a la Península en un solo Estado.

En cambio, de América, de la América española, nos vienen a diario muestras de consideración y de respeto, que bien acogidas aquí pudieran servir para sentar las bases de la Confederación cultural y comercial de la raza.

Por el lado americano debe orientarse nuestra política nacional e internacional, convencidos todos de que el día en que todos los pueblos hispanos formemos un bloque, basado en intereses espirituales y de intercambio, nuestra actuación mundial sería decisiva.

¿Y costaría tan poco trabajo acabar de entenderse...!

B. Lois.

14 de Enero de 1919.

ACUARELAS

UN DRAMA EN LA NIEVE

Se deshoja silenciosamente en las alturas un colosal ramillete de rosas blancas...

Descienden los pétalos sobre la planicie desolada, fundiendo en una cegadora albuca las cintas rojizas de los surcos recién abiertos, los suaves tonos grises y amarillos del camino y del rastrojo... Sobre los árboles desnudos forman los pétalos, al juntarse, como fantásticos encajes, desprendidos del velo immaculado de una desposada.

Huyó la vida del paisaje, o se escondió, temerosa del cierzo invernal, en los repliegues del terruño.

Se han borrado los senderos. El campo semeja una inmensa losa funeraria, donde las pisadas de algunos caminantes han escrito una leyenda extraña, indescifrable...

Y en medio del paisaje un anciano tembloroso, que se apoya en un nudoso bastón, sigue con ansiedad el curso de esas pisadas que se pierden en la lejanía... Allí quedó impresa la huella de unos menudos zapatos de mujer, casi de niña...; el taconcito hundióse en la nieve con gallardía, con decisión... A la izquierda, otras huellas acusan el peso de unos ricios y clavo-

teados zapatos de varón, rico montañés, quizá...

A trechos se confunden las huellas; tal vez la niña y el manco se juntaran en apretado abrazo, y así, muy juntos, cruzaron animosos la llanura blanca...!

Y el anciano levanta sus puños en amenaza, y rechinan sus dientes en un gesto de impotencia y de rabia... ¡Y queda un momento inmóvil, mirando con ojos llameantes de cólera las huellas delatoras...!

Es su hija. Lo sabía. En brazos del Amor y de la Ambición huye del hogar paterno hacia horizontes rosados... Es su hija, a quien el hambre y el frío de su casa miserable empujaron en busca de alcázares de ensueño, donde hallar bellos y perfumados donceles vestidos de seda recamada de oro y plata... Es su hija que huye de la fría realidad, una realidad que tenía figura de místico jayán de rostro tostado y tosca indumentaria, manchado de barro y mal oliente...

Huye la niña de blondos cabellos y loca fantasía... Huye del hambre... Le asustó el espectro desgarrador de la Miseria...

¿Seguiría el padre dolorido los pasos de la ingrata?

No; le rinde la fatiga. Su cabeza se dobla en un supremo gesto de amargura; y sus ojos turbios y cansados se enojan en una fugitiva llamarada de ternura... Calladamente resbalan dos lágrimas que riegan los surcos terrosos de aquellas mejillas venerables que tantas veces azotaron los vientos y quemó la hoguera del sol...

Se despoja silenciosamente en las alturas un colosal ramillete de rosas blancas... Los pétalos, menos fríos que el corazón de una hija insensible, van cubriendo las huellas delatoras...

Diríase el campo una inmensa losa funeraria sobre la cual se yergue un momento la figura solitaria del anciano, como la estatua rígida del Dolor...

Benjamin

EFEMERIDES

DE JUEVES A MIÉRCOLES

Resumen de las más importantes noticias e informaciones de la semana.

Jueves 9.—Dimos ayer de mano a nuestras cuartillas dejando la atención del lector pendiente de un crimen «interesante». Y a fé que la prensa da vueltas al suceso y se refocila en descripciones macabras y espeluznantes. Desde el momento en que fué hallado el resto humano delator del crimen, hasta que las piquetas escavadoras dieron con el cuerpo de la víctima—metido en un saco—nos han dicho, minuciosamente, cosas peregrinas que pueden igual afectar a este caso concreto que conmueve a Madrid que a una novela por entregas. Si no hubiera tanto afán de hinchar el perro, propensión tan desmedida a lo folletinesco, el público tenía información suficiente con estas cuatro líneas. «La pareja de servicio de Vallecas encontró, enterrados a flor de tierra, algunos restos humanos. Como indicio seguro de un crimen ha hecho las oportunas gestiones la autoridad y han dado por resultado sus investigaciones el hallazgo en distintos puntos de un hombre descuartizado».

Ustedes recordarán que hace unos días la prensa publicó la noticia sensacional de que el Zar de Rusia había sido asesinado. Pues de lo dicho no hay nada. El Zar, mejor dicho el Ex-Zar vive y vive gracias al sacrificio heroico del conde Dasta. El general bolchevique encargado de ejecutar la sentencia que conde no a muerte al Zar, justificaba el cum-

plimiento de su misión con un cadáver y Dasta se ofreció al Zar para ponerse en su lugar manifestando que era su deber dar la vida por su soberano. Algo tiene de novelesca la narración pero así nos lo dicen y habrá que creerlo. Quedamos —hasta que otro nos diga lo contrario—en que el Zar vive.

Viernes 10.—El príncipe de Ratibor ha salido con dirección a Suiza. Con el ex-embajador de Alemania en Madrid, han marchado su esposa y parte del personal de la Embajada. Ratibor se despidió del Rey y ha sido cumplimentado en la estación, respetuosamente dicen unos periódicos, con cariño otros y entusiastamente los menos.

La discusión de la Comisión extraparlamentaria recayó sobre el artículo 8.º de las bases de la ponencia que se refiere a la fuerza pública y se acordó redactarlo nuevamente. También trató de la cuestión de la enseñanza.

El Comité del Sindicato minero asturiano ha dirigido una convocatoria para celebrar un Congreso el día 1.º de Mayo y plantear en dicha asamblea varias cuestiones. En caso de no ser éstas resueltas con arreglo a las bases que establece el Sindicato, éste propone que se declare la huelga general en todas las minas de España.

Sábado 11.—La noticia de hoy por excelencia y que en un tanto eclipsa el crimen de Vallecas y hasta si ustedes quieren el reinado de Puig y Cadafalch, es ésta: «La puerta del Sol se hunde.» Las obras del Metropolitano, son causa de la catástrofe que se augura, inminente según unos periódicos, mientras otros quitan hierro a la cosa avalorando su información con criterios técnicos. La verdad es que el pavimento en su parte central ha sufrido una ligera depresión.

En Madrid en la estación del Mediodía, chocan dos trenes resultando heridos varios soldados de Ingenieros que se dirigían al Aerodromo de Cuatro vientos.

En Barcelona se denuncia al Juzgado una estafa de quinientas mil pesetas. Sin la circunstancia de que la mayoría de las víctimas, son obreros, habría que hacerles la merced, a esos señores timadores, de reconocerles *quinqués* y gracia, ¡quinientas mil pesetas! Las cosas o se hacen bien o no se hacen y los del margen optaron por hacerlas bien. Constituyeron una sociedad anónima para la explotación de minas y otros negocios y cuando hubieron en cartera dinero por las susodichas quinientas mil pesetas que se sintieron totalmente anónimos.

El temporal en las costas continúa ocasionando verdaderos estragos. Decimos continúa y todavía no hemos contado al lector que el Cantábrico embravecido arremetió furioso sobre San Sebastián, sin respeto a la hermosa playa ni a las bellezas de la ciudad donostiarra.

Domingo 12.—Orlada por una greca con alegorías que simbolizan francamente a la Libertad, Progreso, Cultura, Civilización, etc., nos sirve un periódico esta noticia importada de allende el Pirineo: «El Príncipe de Ratibor ha sido objeto de manifestaciones hostiles en Francia. Uno de los hostiles—se contaban por grupos—acercándose al ex-Embajador, le colocó un cartel en las espaldas que decía: «Desinfectese a su llegada». El vagón donde Ratibor viajaba fue apedreado.»

Con los sucesos de determinado calibre, con los sensacionales, ocurre como con las cerezas; se tira de una y *enredadas* salen varias. Hizo su aparición la brillante sociedad anónima de las estafas consabidas y entremezclada con ella asoman la cabeza otra y otros estafadores, de los de *abróchese usted*. Ahora la denunciada por el delito de moda es una distinguida y opulenta señora nominada la *señal* Ramona, Ramona Alba, por más nombre. Y se le denuncia por varios delitos

que hacen ascender su haber a la tontería de seis millones de pesetas, bonitamente extraídos de sendos bolsillos. Y no acaban aquí los timos. Otro joven, bien por su porte distinguido y empaque elegante, ha caído en el garlito policiaco cargado de culpas; algunas de ellas famosísimas, divertidísimas. Desdoblada su personalidad, hábilmente, en militar, civil y eclesiástico—flexibilidad de actor—timó al más lince y todavía le dieron las gracias. Se ha casado siete veces—sin enriar—con señoras y señoritas de acomodadas familias; la última, en Cuba, con la hija del jefe de policía; a la que también abandonó. Y este vivo, a quien cuadra aquello de *ce las medias pesetas al otro lado de Oruel*, es de Calanda (Teruel). Ahí se nos olvida consignarlo. Se ha hecho pasar en distintos países por primo del Rey. Lo único verdad de su pintoresca vida es, que es el Rey de los frescos, aunque sea de Calanda.

Leemos en un periódico: «Continúa la huelga en Nueva York.» En otro: «Wilson arreglando a Europa.»

Lunes 13.—Han comenzado las conversaciones preliminares de la paz. Redúcese ahora a preparar el acuerdo entre las naciones aliadas y el de éstas con Wilson sobre el programa que deben llevar a la conferencia y que hoy no es el de Wilson, aunque todos los beligerantes lo aceptaron como condición previa al armisticio.

En Barcelona se han registrado nuevos escándalos, disturbios y choques entre los españoles y... los otros.

En el teatro Goya han ocurrido varios incidentes motivados por un cuplé en la letra del cual figura un Viva España! Los hay intransigentes. Nosotros hemos recibido una tarjeta de un respetable fabricante que dice *Pau y bon any* y nos hemos quedado en casa sin contestarle en chino o decirle, en árabe, una frase gruesa. Cuestión de caracteres.

Martes 14.—La Comisión extraparlamentaria ha redactado su ponencia que, aprobada por el Gobierno, pasa a ser proyecto de ley sobre autonomía. Remitimos a nuestros lectores a la prensa de hoy—fecha 14—que la publica íntegra estimando ocioso llamar la atención sobre su importancia.

Una nota facilitada por el Gobierno portugués acusa indudable trascendencia en los sucesos ocurridos los días 11 y 12. La gente de orden de aquel país cree llegado el momento de pedir la intervención extranjera para sofocar las demasías de la revolución.

Ha sido muy importante el Consejo de ministros acordándose que las Cortes reanuden sus sesiones el día 21 y que en este día quedan presentados los proyectos de presupuestos y de autonomía.

Y con estos acontecimientos políticos, el drama *Vallecas* y el sainete de las «siete bodas» sigue ocupando la atención de los comentaristas de dudé y sigue la prensa gimiendo con sus argumentos de gran espectáculo.

Miércoles 15.—En Villafranca del Bierzo ha habido un motín de hambrientos. En manifestación tumultuosa asaltaron los muelles de la estación, plétóricos de mercancías; se repartieron el codiciado y rico botín y luego telegrafaron al Gobernador sus decididos propósitos de continuar *abasteciéndose* por este procedimiento, si no se ponía remedio a sus males. España entera habrá de seguir el saludable ejemplo de los hambrientos de Villafranca, que en punto a *apetito* desdeñando, olímpicamente, por las autoridades, en todas partes cuecen habas, y en algunas a calderadas.

Gacetillas

Por R. O. del día 4 de los corrientes ha sido nombrado abogado del Es-

tado de la Delegación de Hacienda de esta provincia, con la categoría de jefe de Negociado de segunda clase, don Luis Vives Vila.

Celebró el sábado último su Junta general ordinaria la sociedad Casino de Jaca. Visto el balance del ejercicio económico del 1918, se procedió a la elección de los cargos vacantes en la Directiva, siendo todos ellos ratificados en sus puestos como eloquente demostración de la simpatía con que ven todos los socios su acertada gestión. Indudablemente merecen aplausos y parabienes por la labor intensa que han realizado en este último año de verdadera prueba para el Casino.

También la Sociedad «S. A. Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca», celebró su Junta general reglamentaria. Asistimos a ella y vimos con satisfacción su estado próspero y progresivo, tanto que no obstante desembolsos imprevistos de alguna cuantía y abonar el cinco por ciento íntegro a los accionistas, puede permitirse la amortización de once obligaciones de las de la primera serie, circunstancia que limita su crédito a las muy escasas de novísima creación. En la Junta se hizo constar, reiterando el acuerdo de la Directiva el sentimiento de la Sociedad por el fallecimiento de su prestigioso presidente D. Santiago Lamartin, (q. e. p. d.), siendo designado para esta vacante D. Javier Lacasa, que desempeñaba el cargo de Vicepresidente, para el que fue designado D. Manuel Mayner. Ambos nombramientos han sido vistos con general simpatía.

En cumplimiento de órdenes superiores se han incorporado, urgentemente, a sus respectivos cuerpos, varios individuos y clases de tropa que disfrutaban en sus casas de esta ciudad licencia de pasadas.

La más bonancible temperatura de estos días ha llovido, casi en su totalidad, la nieve que cubría una buena parte de nuestra comarca. Disfrutamos, en general, de un invierno benigno, pues a excepción de dos o tres días que la columna descendió cuatro grados bajo cero, hemos disfrutado temperaturas pocas veces, por esta época, registradas en Jaca.

El viernes último, en el paseo de la muralla, se suicidó disparándose un tiro en la sien con una pistola, el brigada del regimiento de Galicia, Ramiro Barreiro Fondevila.

El suceso ha causado penosa impresión.

El suicida se incorporó hace poco al regimiento y llegó a Jaca, procedente del ejército de Africa.

Deja esposa, que reside en Zaragoza. Se ignoran los móviles que impulsaron al desgraciado brigada para tomar tan funesta resolución, pues en sus conversaciones con sus compañeros no dejó traslucir nunca nada grave que le indujera a atentar contra la vida.

Se sabe no obstante que Ramiro Barreiro ha dejado esori a una carta y en la cual es posible que explique los motivos de su muerte.

En Barcelona ha fallecido la anciana de 114 años Micaela Dominguez, natural del cercano pueblo de Mianos.

Hace poco más de un año estuvo en esta provincia y nos refirió entonces la prensa que a pesar del siglo y pico que la anciana llevaba a cuestas conservaba todas sus facultades y era prodigiosa su memoria. Constituía una historia viva de la última centuria de la vida española.

La ciudad Condal, que como un tri-

buto a su ancianidad recoge ahora sus cenizas, la pensionó con una cantidad mensual para que a la anciana de los 114 años no le faltara nada en sus tristes y últimos días.

Descansen en paz.

Se han inscrito como congresistas del de Historia que ha de celebrarse en Huesca, el Excelentísimo Cabildo Catedral de Jaca (corporativo) y el M. I. Sr. D. Marcos Antoni.

También el Ayuntamiento acordó en su sesión última adherirse corporativamente al Congreso citado.

En Madrid contrajo matrimonio días pasados la agraciada joven de esta ciudad Carmen Fernández, con el sargento de Ingenieros Emilio Teller Amin. Felicidades al nuevo matrimonio.

En la Junta general ordinaria celebrada el domingo último en la simpática sociedad «Casino Unión Jaquesa», fueron designados para ocupar las vacantes de sus Juntas Directiva y Consultiva los señores siguientes:

Presidente, D. José Jarne. Secretario D. Ricardo Bescós. Tesorero, Don Francisco de las Heras. Contador, Don Justo Cañardo. Vocales: D. Francisco Picot y D. Tomás Paules. Para la Consultiva, D. Emeterio Monreal, D. Eugenio García y D. Angel Catalinete.

EJEMPLO QUE IMITAR

Un periódico regional, *Tierra baja*, da en su editorial una noticia, que si a Alcañiz únicamente afecta, nos interesa conocer o por lo menos a nosotros comentarla, que puede sernos de provechoso ejemplo:

«Ha llegado la hora—dice el estimable colega—de empezar la amortización de las acciones de la Plaza de Toros, esa hermosa obra de patriotismo local. De patriotismo local y nobles estímulos para el resurgir de su pueblo, decimos nosotros.

Alcañiz notó un día la falta de un teatro queregonara su cultura y Alcañiz hizo teatro; teatro espléndido de bella factura y con todos los refinamientos exigidos por los modernos tiempos.

Alcañiz, necesitó una plaza de Toros que le permitiese parangonearse con los pueblos del día y tuvo su plaza de Toros.

Y estas dos obras que contribuyen poderosamente a su desenvolvimiento, que le permiten fiestas espléndidas y le dan aires de Capital, las ha hecho sin otro caudal que la buena voluntad de hombres íntegros y un decidido propósito de trabajar desinteresadamente.

La plaza de toros de Alcañiz—en Jaca podría aplicarse el procedimiento para la edificación de un teatro, de más perentoria necesidad, de necesidad inaplazable—ha sido el producto de los entusiasmos de todos los alcañizanos que todos—salvo un puñado—han aportado a ella su grano de arena. Se ha hecho por acciones; acciones de 500 pesetas subdividas en boletos de cinco que permitían al tenedor de aquellas hacer partícipes de su acción a sus amigos, parientes y hasta criados y servidores. De esta suerte, aun las más modestas clases, contribuyeron al levantamiento de la plaza y todos dicen orgullosos ¡ahí está nuestra obra! En el caso de un desastre económico, insensibles y poco molestas hubieran sido sus consecuencias pues una gran parte de los accionistas, perdían ¡un duro! a cambio de haber dotado a su pueblo de una obra de utilidad indiscutible. Alcañiz ha triunfado, moral, material y económicamente. Y este triunfo que

leemos envidiosos, ha despertado en nosotros entusiasmos dormidos ante la apatía de los nuestros, manifiesta y latente cuantas veces hicimos ostensible el bochorno de nuestra incuria en estos menesteres.

Aun con el convencimiento de que, como siempre, machacaremos en el yunque de nuestra indiferencia la férrea apatía que nos es innata que equivale a machacar en hierro frío, queremos nuevamente insistir sobre la necesidad que Jaca tiene de un teatro, y a los pocos que ven con simpatía esta idea y que en diferentes ocasiones han barajado proyectos y hecho cálculos, les brindamos el ejemplo de Alcañiz modelo de civismo, de pueblos, y de pueblo que no olvida que se debe estar al caldo y a las tajadas.

Carnet de sociedad

Pasan los meses de invierno en Barcelona, nuestro buen amigo D. Olegario Ferrer y su distinguida familia.

Para esta capital salieron ayer don Paulino Lasierra, cura párroco y nuestro particular amigo D. Luis Ara Tomás. Les deseamos feliz estancia en la ciudad Condal.

En Zaragoza ha dado a luz una robusta niña la señora doña Virginia Abad, esposa del capitán de Infantería, D. Daniel Dufol. También en Madrid dió a luz días pasados la distinguida señora del Comandante de Artillería, señor Diaz-Aguado, afecto al destacamento de esta plaza. Enhorabuena a ambas familias.

Disfruta de licencia el secretario judicial D. Fernando Gil. Ejerce interinamente sus funciones el joven e ilustrado abogado D. Mariano Solano Pérez.

En la iglesia de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza se verificó el sábado último la boda de la distinguida y bella señorita Josefina Solán Alejandre con el joven oficial de Telégrafos don Venancio Dominguez, de apreciable familia de nuestra amistad.

Apadrinaron a los desposados don Antonio Morón, tío de la novia y doña Vicenta Sánchez, madre del novio.

La ceremonia se verificó en familia, por el método del novio.

Deseamos a nuestros buenos amigos una luna de miel eterna y les reiteramos nuestra felicitación que hacemos extensiva a sus familias.

Cultos religiosos

JUEVES EUCARISTICOS

Esta tarde a las cinco y media celebrará Hora Santa en la Iglesia de Santo Domingo la piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos.

Turnos de San Tarsicio

El domingo 19 a las 9 de la mañana, se celebrará en la Iglesia de las Escuelas Pías Misa de Comunión con exposición de Su Divina Majestad.

Por la tarde, a las 5 y 1/2, tendrá lugar la Vigilia correspondiente a este mes en el mismo Templo.

Se suplica la asistencia.

Alcaldía de Guasa

El Ayuntamiento de mi presidencia en atención a no haberse extinguido en este distrito la enfermedad reinante, ha acordado suspender la fiesta que Guasa celebra en honor de San Sebastián.

Guasa 15 de Enero de 1919.—El Alcalde, *Juan Palacín*.

Tip. Vda. de E. Abad, Mayor, 39

A LOS AGRICULTORES

MAQUINARIA AGRICOLA MODERNA DE TODAS CLASES

Máquinas de cultivo : Arados brabant, gradas zig-zag, de estrella y de resorte, extirpadores, cultivadores para las viñas, etc.

Máquinas para la siembra y recolección : Segadoras, distribuidoras de abono, sembradoras, guadañadoras, trillos, trilladoras mecánicas, aventadoras de los sistemas mas modernos y de las marcas mas acreditadas.

Máquinas para el interior de granjas : Molinos trituradores de pienso para el ganado, seleccionadoras de semillas, corta-forrajes y corta-raices.

Múgica, Arellano y Compañía -- INGENIEROS

ZARAGOZA PAMPLONA LOGROÑO

Agentes en JACA : SRES. D. JUAN LACASA Y HERMANO

Carrero

DENTISTA

En Huesca: Clínica fija.

—Vega Armijo, 3, 2.º

En Jaca: los días 26, 27 y 28 del corriente: Mayor, 27, 3.º

SE ARRIENDA desde la fecha una habitación con todas las comodidades. Para tratar Bellido, 22, principal.

Manuel Cervelló (Broncista)

se ha trasladado a la calle del Zocotín número 10, (antigua casa de Faño.)

SE VENDEN 18 parejas de palomos de cría a precios económicos. En esta imprenta informarán.

Leña de pino.—Se compra toda la que se presente en grandes cantidades. Dirigirse a D. Primitivo Peiré, Garage de Mur, 2.º piso JACA.

Desde 1.º de Diciembre se arrienda una espaciosa tienda y trastienda en el núm. 4 de la calle Mayor. Razón, Antonio Villacampa (Guarnicionería).

Dr. Valero
MÉDICO MILITAR

Consulta de 11 a 1
Electricidad Médica

MAYOR, 16 JACA

Almacenes

de CEMENTOS y YESOS de
CLEMENTE SERRANO
VETERINARIO

CAMPO DEL TORO, 2, JACA

se compra toda clase de hierros viejos y metales, y se venden hierros usados propios para herramienta de agricultores.

AMA. Se ofrece para criar en su casa de Arbués. Para informes, Juan Román Lloro.

"Crisálidas,, (Poesías)

por VICENTE GUARIDO

Folleto de 56 páginas impreso en papel pluma, 0'50 pesetas. De venta en la Imprenta y Papelería de la

VDA. de R. ABAD, Mayor, 32

CONSULTORIO JURÍDICO

Mayor, 41, pral.—JACA

MARIANO SOLANO PEREZ

ABOGADO

Horas de consulta: De 10 a 2

TALLER DE PINTURA DE

GREGORIO MAZUQUE

Toda clase de trabajos del arte, con esmero y a precios arreglados. Se dan presupuestos tanto para Jaca como para fuera.

Arriendo

En el pueblo de Banaguás, se arrienda un patrimonio de dos pares. Para tratar dirigirse a su dueño, calle del Sol, número 12, Jaca

BANCO ARAGONES

DE

SEGUROS Y CREDITO

DOMICILIO SOCIAL:

COSO, 35, — Zaragoza

SECCION DE SEGUROS.—Seguros contra incendios en condiciones ventajosísimas y primas muy económicas. **SEGUROS SOBRE LA VIDA.**—De varias clases, a primas muy moderadas y en condiciones sumamente liberales.

SECCION DE BANCA.—Operaciones de giro, compra y venta de valores, descuento de cupones y cuentas corrientes con interés.

CAJA DE AHORROS.—Imposiciones desde una peseta. Interés anual 8 y 1/2 por 100.

Corresponsal en Jaca

HIJOS DE JUAN GARCIA

AMA.—Hay una de 11 días de leche, que criará en casa de los padres. Para más detalles dirigirse a Ramón García, Tiermas.

ALMACENES DE SAN PEDRO

JACA

FIN DE TEMPORADA

Baja de un 10 por ciento por todo el mes de Enero en los artículos siguientes:

Pañería de color y negra para trajes de Caballero, Paños, Pañetes y Lanería de color para vestidos de Señora, Alfombras, Chalecos y Gerseys de punto, Tapabocas y bufandas, Mantas de lana, Mantas de algodón, Toquillas y nubes de lana.

Mantones, abrigos de punto para señora y niña y gorras de invierno para caballero.

LOS SABADOS VENTA DE RETALES - LOS MIÉRCOLES SORPRESAS

BANCO DE CRÉDITO DE ZARAGOZA

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1845

PLAZA DE SAN FELIPE, NUM. 8—ZARAGOZA

APARTADO DE CORREOS NUM. 31

CUENTAS DE IMPOSICION EN METALICO CON INTERES.

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO, SON: En las imposiciones a plazo fijo de un año, 3 y medio por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 por ciento anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por ciento anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y 1/2 por 100 de interés

PRESTAMOS Y DESCUENTOS

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales. DEPOSITOS EN CUSTODIA. Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones —Cartas de Crédito— Informes comerciales comisiones, etc.

CORRESPONSABLES EN ESTA REGION: Hijos de Juan Garcia.—JACA